



Échanges avec les agropasteurs de Linguère sur les enjeux de la transition agroécologique lors du passage de la caravane DyTAES. En utilisant les outils d'intelligence collective, les DyTAELs s'ancrent dans les territoires pour partager et discuter des résultats de recherches et alimenter le plaidoyer local pour des pratiques agroécologiques.

© Raphaël Belmin, Cirad

La force des alliances locales pour co-construire des politiques alimentaires autour de l'agroécologie

Depuis 2019, des organisations de la société civile sénégalaise, des instituts de recherche et de formation, des élus, des entreprises privées et des institutions étatiques œuvrent ensemble pour promouvoir des systèmes alimentaires durables à travers l'agroécologie sous une bannière commune intitulée la Dynamique pour une Transition Agroécologique au Sénégal (DyTAES). En engageant une collaboration multisectorielle et pluridisciplinaire, ces acteurs démontrent comment co-construire des politiques alimentaires locales.

Les déficits de mise en cohérence des politiques agricoles, commerciales et industrielles, combinés au caractère extraverti des habitudes de consommation des populations sénégalaises ont incité la DyTAES à une réflexion sur les priorités en matière de formulation de politiques alimentaires durables, afin de réaliser sa vision d'une sécurité et d'une souveraineté alimentaire pour le Sénégal d'ici 2063. De manière concertée avec les acteurs territoriaux (semenciers, producteurs, transformateurs, distributeurs, consommateurs, gestionnaires de déchets), des diagnostics sont effectués, soit à l'échelle départementale ou à l'échelle communale, afin d'identifier les défis liés à l'alimentation en vue d'y apporter des solutions consensuelles basées sur plusieurs approches.

La force de la recherche appliquée au terrain

Depuis 2021, le réseau a ainsi initié un processus de territorialisation de l'agroécologie, donnant naissance à des Dynamiques pour une Transition Agroécologique Locale

(DyTAEL). Ces plateformes DyTAEL servent de lieux de dialogue multi-acteurs, de planification territoriale, d'expérimentation et de synergie entre les initiatives agroécologiques et les acteurs locaux. À ce jour, neuf DyTAELs ont été créées, couvrant les six zones agroécologiques du pays. Face à la lenteur des réformes politiques, ces plateformes locales démontrent la faisabilité de la transition agroécologique à l'échelle territoriale, produisant des preuves scientifiques adaptées localement pour enrichir le dialogue multi-acteurs à tous les niveaux. L'approche DyTAEL mise donc sur la collaboration entre chercheurs, société civile, autorités locales et secteur privé pour encourager la co-construction de solutions adaptées.

Faire évoluer les politiques durablement

Dans la zone de Tambacounda, les membres de la DyTAEL sont pleinement impliqués dans un projet de recherche participative: FAIR-Sahel. Réunissant l'Isra, Enda Pronat, le Cirad et AVSF, l'initiative FAIR a permis au cours de

ces 3 dernières années de réaliser une cartographie des acteurs et d'expérimenter au niveau local des systèmes innovants d'intensification agroécologique. Les résultats de recherches sont partagés, discutés et amendés chaque année par l'ensemble des acteurs et alimentent le plaidoyer local envers les préfets et maires du département afin de sensibiliser les autorités locales à l'urgence de revoir les systèmes alimentaires.

Dans le département de Fatick, la DyTAEL a accompagné en juin 2024 les décideurs et les acteurs du secteur agro-sylvo-pastoral et halieutique à l'élaboration et la mise en œuvre de politiques publiques pour la réussite de la transition agroécologique. La DyTAEL a ainsi organisé des forums de sensibilisation à l'échelle de sept communes du département: Niakhar, Patar, Diarrère, Diouroup, Tattaguine, Djilass et Ngayokhème. Ces rencontres ont permis d'échanger avec les populations autour de la vision à l'horizon 2035, en évoquant la résilience du territoire par la mise en œuvre des stratégies d'adoption de

Les cantines sénégalaises, lieu d'expérimentation de nouveaux systèmes alimentaires

Dans le cadre de la mise en œuvre des programmes et projets de promotion de l'alimentation scolaire basée sur la production locale, Cicodev travaille en synergie avec des partenaires autour du plaidoyer en faveur de la pérennisation et du financement des cantines. Des actions de plaidoyer sont ainsi organisées à plusieurs niveaux et promeuvent l'alimentation scolaire approvisionnée en produits locaux et/ou issus de la production agroécologique.

La cantine, en plus d'être un outil de protection sociale, joue également un rôle crucial dans la promotion de la souveraineté alimentaire au niveau local (voir aussi page 32). Elle permet de booster l'économie locale à travers un approvisionnement régulier (en quantité et en qualité) en produits locaux. Un modèle durable de pérennisation et de financement des cantines scolaires implique les décideurs locaux, les producteurs, les femmes transformatrices, les chercheurs et les consommateurs en tant que parties prenantes du processus. Ce modèle est particulièrement important au niveau territorial, car tous les acteurs de chaque maillon du système alimentaire bénéficient des retombées de cette transformation grâce aux contrats établis.

En plus des cantines scolaires, l'adoption d'une bonne alimentation implique également le vote d'une loi spécifique aux cantines, un financement adéquat, une sensibilisation et une éducation alimentaire et nutritionnelle pour tous. C'est pourquoi Cicodev mène plusieurs campagnes de communication pour promouvoir une alimentation saine, locale et nutritive, soutient l'introduction de l'éducation alimentaire et nutritionnelle dans les enseignements scolaires dès le bas âge, et diffuse des messages à cet effet.

La production et la diffusion de directives nutritionnelles, la réglementation de la commercialisation des aliments vendus aux abords des écoles pour une consommation plus responsable ainsi que le renforcement de la visibilité des produits issus de l'agroécologie dans les marchés territoriaux sont aussi des stratégies indispensables.

l'agroécologie, et la façon dont construire avec les acteurs un territoire agroécologique en présentant les questions des intrants agricoles, de la fertilisation du sol, de la gestion de l'eau et du système alimentaire adaptées au contexte du département.

Un des succès est la présence massive des populations et leur adhésion aux principes et visions de la DyTAEL. Plusieurs acquis ont été notés, comme l'existence de conventions locales pour une gestion rationnelle des ressources naturelles dans certaines communes; l'intervention de plusieurs partenaires dans la promotion de l'agroécologie; une bonne prise de conscience des producteurs sur les effets négatifs des intrants chimiques et la nécessité d'intégrer les bonnes pratiques agroécologiques; la promotion du consommer local à travers différents forums.

Parmi les recommandations fortes formulées, on peut noter la création d'unités de productions de compostage par commune pour une bonne promotion de l'agroécologie; la valorisation des produits agroécologiques par la création de magasins de stockage dans chaque commune; des renforcements de capacités en production de bouillons locaux; la valorisation du consommé local avec les Produits d'Intérêt Territoriaux; une bonne intégration de l'arbre et de l'élevage dans l'agriculture pour mieux préserver les ressources productives et atteindre la sécurité alimentaire.

À un autre niveau, les DyTAELs organisent également des caravanes, des émissions radio et télévisées pour sensibiliser le grand public à leurs missions et renforcer la participation citoyenne, afin d'appuyer le mouvement

social en faveur de transformations durables des systèmes alimentaires. La démarche, notamment encadrée par l'Institut Panafricain pour la Citoyenneté, les Consommateurs et le Développement (Cicodev Afrique) et d'autres partenaires dans les départements de Rufisque, Kaolack et Tambacounda permet de mettre en place des instances d'échange et de collaboration via les "Dialogues Cicodev".

Ce travail des DyTAELs alimente in fine le plaidoyer national de la DyTAES. Ces alliances tracent la voie vers un avenir agroécologique au Sénégal, prouvant que des systèmes alimentaires durables et résilients sont à portée de main. ■



Caravane 2022, visite d'une exploitation par les acteurs de la DyTAES à Thiès.

Absa Mbodj



Responsable agroécologie
au sein de Enda Pronat, DyTAES
dytaes2020@gmail.com

Khady Thiané Ndoye



Chargée de Programme Accès durable à une
Alimentation Saine et Nutritive
Institut Panafricain pour la Citoyenneté, les
Consommateurs et le Développement (CICODEV)
khady.ndoye@cicodev.org